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从上海迎来新一轮封控管理措施之后，菜鸟物流司机尚杰
就一直在为保供而忙碌，过去十几天，他几乎每天都要“躲”在
防护服里将近18小时，从上午9点干到次日凌晨，睡觉只能在
驾驶室里将就，没法回家、没法洗澡，10天狂瘦10斤。头发长
了、胡子拉碴、眼睛浮肿……这可能是这段时间所有“困”在驾
驶室里、奔跑在一线的物流配送者的相同剪影，却串起了上海
市民的生活物资供应链条。

口述者：尚杰（菜鸟城市配送司机）
采访记者：徐晶卉

菜鸟物流司机尚杰：
我已经不记得自己有多少天没有好好吃过一顿早餐了
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我已经不记得自己有多少天没有好好吃过
一顿早餐了。“在路上”是我们物流配送人员的
常态，尤其是在当下城市保供的吃劲阶段，时间
变得更加金贵。以前，城市正常运行时，我在街
头巷尾随处都能找到小店，天南地北的餐饮都
有，但如今门店紧闭，如果在路上饿了，我只能
靠车上囤的一箱方便面简单对付，经常三顿饭
并作一顿吃。

这样的日子，是从3月27日开始的。我作
为菜鸟物流的司机，负责配送民生物资，每天基
本要从上午一直忙碌到第二天凌晨，每天工作
15至18小时。

不过，我丝毫不敢怠慢。每天上午9点，我
必定准时到达位于宝山区的大仓内装货，半个
多小时后，就会载着十几个社区的物资驶出大
仓。这些物资都是前一天居民团购的，每一份
都承载着一个家庭未来几天的餐食。一车货物
需要分发到十几个社区，我会在到达前提前联
系好，确保有居委会干部或志愿者对接。

本月起，为防疫安全考虑，所有配送人员需要
穿上防护服。这几天，上海气温骤升，穿上防护服
没几分钟，里面的汗衫就湿透了，一天下来整个人
臭烘烘的，也不敢喝水。但我想了想，这样抵达社
区也安全一点，对我自己和他人都是一种保护。

第一车从出仓到进仓，大约需要4小时，这
也是一天中最高效的时段。而下午两三点钟出
仓的第二车，就会碰到一些麻烦，因为配送到最
后几个小区时，往往已经到了深夜甚至是次日
凌晨。几天前，我配送一单物资到宝山区某个
小区，当时已是夜里10点多钟，没想到居委会
干部和10多个志愿者都等在大门口，并且帮我
一起搬运货物。这个社区大约有120箱物资，
我一个人卸货，大概需要半个小时，但一群人帮
忙，10分钟就完成了，这样我就能迅速赶往下
一个地点。

相比工作，更艰苦的其实是生活。由于要遵

守防疫规定，很多物流企业要求司机全闭环管理。
除了配送之外，我所有的生活都必须在驾驶室内完
成。我没法好好睡觉，只能把椅背调低，眯一会儿算
是休息。我没法洗澡，只能找附近的加油站或者公
共厕所，用冷水将就一下。我没法上厕所，就告诉自
己尽量不要喝水。我没法洗衣服，随身带的这几件
汗衫湿了又干，上面是一层层的汗渍。

有的时候，送完最后一单已是凌晨，真的太累
了。我就会找个地方停车，头一歪就能睡过去。

有一天上午，我抽空和姐姐通了一个视频。
聊着聊着，姐姐忍不住哭了，她跟我说，“你怎么变
得又黑又瘦，如果太辛苦撑不住，就不要做了”，我

其实没敢跟姐姐说，这几天“减肥成功”，体重已迅
速下降了10斤。

我妻子也在上海，她曾劝我“要不你就辞职
吧”，但我想了想，既然选择了这份职业，就要有所
坚持，现在能在街上运送物资的车辆极为紧张，如
果我撤了，车队里又少了一个人，一天30个社区
的配送物资就会告急。关键时刻，我还是能吃苦
的，我想尽自己的微薄之力，作一点贡献。

如今，我最盼望的就是疫情赶快过去，城市能
恢复正常运转。解封之后，我第一件想做的事，就
是回家好好洗个热水澡，舒舒服服睡一觉，起床看
看窗外车水马龙的样子。

4月9日上午11点，我们接到唐四村村
委通知，下午要去协助做核酸，这是第六次大
规模核酸了。我当即召集其他五个志愿者——
两个部门经理、三个管理人员，我们做了六块
牌子，其中两块分别写着“请务必保持两米距
离”“请勿随地吐痰”。

中午12点，到村委会报道。忙着消杀，
布置排队护栏、张贴标志等等。获悉当天做核
酸检测的是江苏援沪医疗队南京第一人民医院
的三位医护人员，尚在路途中。唐四村方圆
1.8平方公里，常住人口大约2000人，因为
离唐镇地铁口非常近，所以，流动人口的聚居
非常多。前几次核酸检测时，就有流动人口自
发前来。

约15∶30，三位医护人员到达，他们是
上午接到命令，直接从南京家里出发，脸上略
带着疲惫但都很精神。

16∶30，核酸检测正式开始，还是在露
天，村里的村民由各自村长有序带领出来。我
们六个人加上三个外村来的志愿者，按照我的
安排，分别负责扫码、维持队伍、举牌提示、
消毒、帮助残疾人士等岗位。村民们都是相熟
之人，多日不见忍不住要攀谈，“请务必保持
2米距离”，牌子及时横在他们面前，紧跟着
的是我们真诚的注视目光。无声胜有声，温柔
的提示果然见效。前几次一直用大喇叭不停喊
叫，排队人群难免有烦躁情绪。而在做核酸
处，“请勿随地吐痰”牌子不断晃动。前几次
做核酸，我们诧异地发现，或许是因为口腔被
搅动后，村民有所不适，随地吐痰竟然很普
遍。只要发现，我们随即上前消毒，但细菌传
染的概率大大提高了，今天举牌后吐痰者陡降
六成。我们在忙碌间隙，默默竖起了大拇指，
村民越来越守规矩，离不开我们的志愿服务的
质量提升。

然而，也有让人黯然神伤处。放眼望去，
前几轮并肩作战的村干部，今天只有三个人
了。唐四村大约有15位村干部，他们日夜守
护在防疫一线，异常辛苦。前几天气温较高，
一同回到办公室开了空调，其中三人被确诊阳
性后，其余人员也成了密接和次密接，不得不
自己隔离在办公室。昨天看着那三个村干部被
大巴士转走，我心里不是滋味。或许是我们
的村干部经验不够丰富，此时的奥密克戎已
经以百米冲刺速度和上海人斗智斗勇，真该
多几分警醒。危机意识并没有成为这座城市
每个人心头的一道剑，为此，我们也付出了
巨大的代价。

伤感之余，我在队伍里跑来跑去，不断协
调各种突发情况。下午四点的太阳虽不如前几
天正午的暴晒，但毕竟温度已超20摄氏度，
防护服里尽管都只穿着单衬衫和单裤，但如同
前几次，我们每一个人很快就汗流浃背了。戴
着严密的N95口罩，也闷热异常，但为了安
全这是必须做到的，毕竟频繁和人群接触，危
险随时可能出现。每一次脸上印痕要半小时才
退去。我想起了2020年疫情暴发时，援助武
汉的李兰娟团队每个人脸上都被N95勒出了
深深的烙印，因为佩戴时间过长都无法消退，
现在终于有了亲身体会。

20∶30，来做核酸的人陆续散去，今天
总人数居然攀高到了3200人，比起前五次的
2600人、2800人都要高，家人电话里惊
叫，“你今天居然已经有1.6万步！”我才意
识到是自己在50米长度的队伍里前后跑动，
观察特殊情况并不断协调解决所致。此时，感
到有些劳累。往常几次，凌晨5∶30就到村
里报到，在烈日下忙到13∶30或14∶30。
结束后，我们就去守村口，村里有15个出
口，50%交给了我们6个人。为了响应“足不
出户”政策，我们对外出者要仔细查验他们的
多种证明。

20∶40，我们开始消杀场地。此时，村
干部跑来对我们六位“荣誉村民”表示感谢，
因为前两天我们的创举。

前天下午刚做完核酸检测，唐四村久盼的
蔬菜大礼包来了。卡车开进了村，看着满车的
大礼包，村委们都犯难，因为志愿者们连日操
劳，一大半纷纷“挂了”，搬运卸货可是重体
力。想到公司里有现成的大铲车，我灵机一
动，立刻指挥同伴们开出铲车，帮助村民们一

起卸货。铲车的大斗上上下下，真像一个超
人。一包包蔬菜大礼包，带着援助者的深情厚
谊，及时到达村民手中。昨天，另一个居委会
闻讯赶来求援，我们的大铲车再一次发挥了超
人的作用，虽然每次卸货前后也要长达3小
时，但想到节约了不少有效的劳力，降低了巨
大的劳动强度，我们再累也值得了。
“老张，您辛苦了。也快70岁了，还每天

和我们一起奔波在志愿服务一线，你让我看到
了一个真正的共产党员是啥样的。”临别时，
村干部连连夸奖着，我心里很温暖。

21∶00，我回到公司办公室，下了一点
面条，加上村里分的菜，今天的任务完成得很
好，吃面条时，连喝了几口白酒。“我在给自
己消毒呢。”妻女问候电话响起，我开玩笑回
答她们。又一个电话进来，公司管理层向我吐
槽：张董，500万元产值，现在才完成了150

万元，怎么办？我安慰他，不要急。其实自己
的内心也不淡定。疫情结束后会是另一场硬
仗。但眼前，先扛过防疫这场难打的仗。

一
个
核
酸
检
测
志
愿
者
的
十
二
小
时

得
知
浦
东
第
二
天
要
实
施
封
控
，上
海
双
鹤
门
窗
有
限
公
司
党
支
部
书
记
、董
事

长
张
维
汉
三
月
二
十
七
日
就
住
到
了
办
公
室
，和
五
位
党
员
同
事
一
起
在
唐
镇
做
起

了
核
酸
检
测
志
愿
者
。

四
月
九
日
晚
间
十
点
多
接
受
采
访
时
，已
是
第
十
四
个
晚
上
，

一
小
时
前
，刚
忙
完
唐
四
村
三
千
二
百
人
的
核
酸
检
测
。

回
顾
这
十
几
天
的
感
受
，他

觉
得
虽
累
但
无
憾
。

提
高
危
机
意
识
，培
养
卫
生
习
惯
，是
他
迫
切
想
表
达
的
期
望
。

口
述
者
：
张
维
汉
（

浦
东
唐
镇
唐
四
村
核
酸
检
测
志
愿
者
）

采
访
记
者
：
李
念

位于闵行区古美西路的鸿发家园，一份叫
做“鸿发早知道”的小报正在悄悄“破圈”——截
至目前，它已“发行”了9期，成了不少社区居民
的“隔离期必读”，也让其他社区悄悄“借鉴”。

社区群，是情绪的扩大
器，也能成为解压阀

坦率地说，在以前，我对小区大群一直有些
“恐惧”。用老母亲的话说，“太吵了！”一个又一
个500人的微信群，交织着不同的理念、不同的
需求，任何一个通知、一个想法都会淹没在无数
信息中，每一句不太谨慎的表达都可能引发争
执，每一次“爬楼”几乎都要耗尽手机电量……

而它确实是信息传递的“最后100米”。
在那里，你可以看到每户家庭的需求，可以看到
各种信息的转发，有靠谱的内容，也有未经求证
的传言。它的传播力，对居民生活的影响，常常
超过新闻报道，因为足够“贴近”，人们会对它抱
以信任。它是情绪的扩大器，也是解压阀。

我突然意识到自己志愿服务的“新领
域”——在信源获取、信息整合、社群管理、内容
表达上，我应该有一定的优势，如果我整理的信
息被家人需要，那么对社区其他居民来说，可能
也会被需要。在这个需要居民、社区、物业、志
愿者多方互相理解的时刻，如果能有一个声音
形成信任感和凝聚力，应该有价值。

于是，我悄悄入了群，有了第一次尝试：4
月3日第一期，版面编排还比较简单，头条是一
条社区辟谣，还有《同住人出现阳性怎么办》的
科普，还有对“应检尽检”的倡议。显然它的出
现让居民略感“意外”，有人读完后追问“明天会
不会还有”。

从第二天起，我就给这份“早知道”做了内
容分类。第一部分，结合正确信源和小区现状
进行阐述，削减谣言的生存空间；第二部分，根
据大家的争论，力争形成一些共识；第三部分，
发布一些能让我们感到美好和愉悦的内容——
它的设计理念其实和我以前做新闻一脉相承，
只不过涉及的话题更细，让“户”成为主角。

当然，和常规新闻发布不同，它的阐述必须
要想到每一方的难处，照顾每一方的情绪，在呼
吁“理解”前，要把困难写出来，纾解出来，所以，
遣词造句会比常规新闻更难些。

第三天，有居民私信我，“我要投个稿，上明
天的‘早知道’”，我就知道，这件事，应该做对了。

最难的不是辟谣，而是共识

每个小区都会有不少热心人，他们会说“我
是凭良心做事”——确实是每个小区特别了不
起的力量，但实际生活中，我们也无奈地发现，
许多人会因此感到委屈。

为什么？
有热心阿姨，听闻其他楼栋邻居发烧，就赶

紧要下楼送维生素C；有居民听闻“团购导致团
灭”，就发起“禁止团购”的倡议；有居民觉得物
业不容易，就在群里发起一个募捐的链接……

在这些聊天记录里，有许许多多的善意。但
与此同时，你也会看到大量关于善意的争执。这

些事没有“标准答案”，此时需要形成的其实是“共
识”——一种“照顾多数、兼顾少数”，让大家都能
接受的“小规则”。

比如，有居民必备药用完了，在群里发起求
助，恰好其他楼栋居民有余量。正在互相道谢
打算领取时，有居民站出来“反对”，认为此刻
“足不出户”，应该让居委或志愿者想办法。这
样的顾虑并非不合理，而随着封控继续，这样的
需求势必会一直存在。怎么办？必须综合各方
讨论，拟定一个共识。又比如，“禁止团购”的倡
议和拼团的链接交替出现在群里，眼看就要引
发矛盾，怎么协调？趁着争论还没升级，综合大
家看法，继续拟定一个共识。

和辟谣相比，“让善意更专业”其实更为复
杂。需要考虑到各方面实际情况，既要保护善
意，又要清除不经意的伤害。让不同年龄、不同
职业、租户与非租户互相理解，同心合力，也是
我想尽力去做的事。

非常幸运的是，我有许多朋友，也在各个小
区做志愿者、楼组长，有些甚至“临危受命”，他
们也会把自己小区的共识、操作指南和我分享，
让我在拟就这些共识时更有底气。

确实很难，但我们依然相信春天

我们小区确实很难。因为资源紧张，病例

转运偏慢；居委会人手不足，很多信息来不及告
知；楼组长大多是退休老人，自己都需要关心和
照顾……这些都意味着如果没有及时疏导，居
民的情绪就会是隐藏的火山。

4月7日，阳性楼栋的一位老人在送医后过
世。虽然老人长期疾病卧床，但所有居民都非常
担心家属，理解他们的悲伤，甚至也能理解他们
的不满。但在那一天，家属说，谢谢邻里，也谢谢
居委会，他们想尽一切办法，兼顾政策和人情。

而在前一天，有居民说，“他们也都是娃娃
的爸妈，爸妈的娃娃。我们想出而出不去的门，
也是他们想回却回不了的家。”

我把这天的头图调成了黑白色。记录下了
这份缓缓流淌在小区中的悲伤。每个人都需要
得到纾解，也需要在此刻隔空相拥。

一份有温度的小区报，记录的不仅仅是宏大
叙事，日常通知，更应该有身边人的喜怒哀乐。

一位居民说，“生活还要继续。愿我们互相
理解，互帮互助，渡过难关。”

和那些奔波在一线的志愿者相比，我做的
事远远谈不上辛苦。甚至现在的社区、志愿者
也只是觉得有这么一个在群里整理信息的“小
区热心人”。但我想，当有居民说小报是“早上
最期待的事”，当有居民说“这事值得报道一
下”，当大家更团结，更坚强，这点时间就一定花
得值得。

市民李晖：每个人都需要得到纾解，
也需要在此刻隔空相拥

疫情防控最吃劲时刻，市民李晖站出来，在社区中办了一份
电子小报，内容包括社区新闻、辟谣、科普等。他说，物资配发有
“最后100米”问题，信息传递同样也有“最后100米”。希望在信
息传递“最后100米”环节上做些力所能及的事情，试着化解居
民的焦虑和矛盾，让大家齐心协力一起度过这个艰难时刻。

口述者：李晖（闵行区政协委员、网名“灰鸽叔叔”）
采访记者：祝越
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